

# Les Archives communales d'Aigle

Autor(en): **Zeininger, H.C. de**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Zeitschrift für schweizerische Geschichte = Revue d'histoire suisse**

Band (Jahr): **24 (1944)**

Heft 4

PDF erstellt am: **25.05.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-75386>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

## Les Archives communales d'Aigle.

Par H. C. de Zeininger.

L'amabilité de M. le syndic Lavanchy m'ayant permis un examen des archives de la commune d'Aigle, j'y ai trouvé une abondance de matériaux intéressants qui ne semblent pratiquement jamais avoir été utilisés et dont plusieurs pièces mériteraient une publication. Les archives ont été classées en 1897 par feu M. Millioud qui en a fait un double registre, l'un d'après les matières, l'autre, contenant seulement des renvois, d'après les dates. De ces dernières, quelques détails sont toutefois restés incomplets, surtout lorsqu'il s'agit de jours et de mois dans des documents très anciens.

Les archives forment une mine particulièrement abondante non seulement pour le chartiste mais aussi pour l'héraldiste car jusqu'alors, aucun des nombreux sceaux de leurs documents n'a encore été publié. Sans parler de l'époque bernoise qui est représentée par les sceaux de ses gouverneurs — époque de laquelle datent également plusieurs pierres tombales armoriées<sup>1</sup> derrière l'église de St-Maurice (Le Cloître) qui ont aussi échappé à la connaissance des chercheurs —, il faut relever surtout les nombreux documents et sceaux de la maison de Savoie commençant par une charte (tiroir H, No. 51) du 5<sup>e</sup> jour après l'Annonciation de N. D. (30 mars) 1288, fixant le montant des tailles à 108 fl., et dont le sceau en cire naturelle (brune), de 4 cm. de diamètre, montre l'écu avec la croix, très bien conservé. A une autre charte (tiroir H, No. 22), du 3 février 1413, octroyant plusieurs libertés et franchises, est suspendu le sceau équestre en cire verte, de 10 cm. de diamètre, du comte Amédée VIII, sceau équestre le mieux conservé que j'aie trouvé en Suisse d'un membre de cette maison.

Mais la découverte la plus intéressante, est le sceau en cire naturelle (brune), de 3 cm. de diamètre, qui est resté inconnu à tous les héraldistes modernes y compris probablement aussi Gingins (voir D. L. Galbreath, *Armorial vaudois*, t. II (1936), p. 619—620), du chevalier Rodolphe Sarriod, bailli du Chablais et du Genevois, qui montre un écu à la bande, chargée de trois lions. Ce sceau est suspendu à une charte (tiroir H, No. 6), datée de Chillon le samedi avant l'Ascension (3 mai) 1290, d'après laquelle la chevauchée est exigible de tous les bourgeois d'Aigle.

---

<sup>1</sup> Horn 1616, Sturler 1673, Manuel 1682, Fischer 1717, Jenner 1724, Wurstemberger 1794.